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LA PAROLE AUX ÉLUS  
de votre majorité municipale

Un travail d’équipe
Le bilan que nous vous présentons dans ce document 
est le fruit d’un travail d’équipe depuis 2020 ! Chaque 
élu·e de notre majorité municipale éprouve une fierté 
légitime au regard de ce qui a été accompli. Nous 
avions fait des promesses aux Sébastiennais dans 
le cadre du programme présenté à leurs suffrages 
début 2020. Nous avons tenu nos engagements à 
100 %. Une équipe soudée, le respect de la parole 
donnée, une volonté de servir l’intérêt général, c’est 
cette base solide qui nous a permis d’offrir aux 
Sébastiennais des services toujours au plus près de 
leurs besoins, de leurs attentes. Notre devise pourrait 
s’écrire “ Ensemble, dans la même direction ” ! Nous 
avons la force du collectif  ! Et tout au long de ce 
mandat, nous avons travaillé dans le plus large esprit 
de co-construction avec les usagers, les citoyens 
concernés, les associations.

De grandes lignes de force
Nous avons voulu répondre à toutes les attentes 
de notre société sébastiennaise. Nous avons agi 
pour les familles, pour les plus fragiles, pour toutes 
les catégories d’âges. L’écologie, le développement 
durable et la lutte contre le réchauffement ont fixé 
également notre cap. La démocratie participative 
est aussi fortement inscrite dans notre ADN.

Bien sûr, certains investissements sont particulièrement 
notables. Le secteur de la vie scolaire a ainsi fait 
l’objet d’un effort tout particulier. Et cela continuera. 
Les équipements sportifs, et la vie associative en 
générale, ont aussi bénéficié d’un soutien financier 
sans faille. Tout comme la végétalisation de nos 
espaces publics et la protection de la biodiversité 
ont accaparé notre attention.

Nous avons dû faire face  
à des difficultés
Bien entendu, la période Covid a rendu notre travail 
plus complexe. L’inflation n’a pas non plus facilité 
les choses… L’État nous a aussi imposé de nouvelles 
charges. Et il continue à “ charger la barque ” des 
collectivités, tout en diminuant ses aides, tant 
sur le plan du fonctionnement que sur celui de 
l’investissement. Malgré ces contraintes, nous avons 
tenu bon. Dans ce contexte, nous signalons la 
conduite particulièrement responsable des agents 
de la Ville. Ils ont à la fois recherché des pistes 
d’économies dans leurs secteurs respectifs, tout en 
visant la performance et l’optimisation des dépenses. 
Nous les en remercions très vivement.

Une grande sérénité en matière  
de finances
Depuis 2020, nous consacrons chaque année en 
moyenne 8,5 millions d’euros à l’investissement. C’est 
un rythme ambitieux et soutenu !
Nous sommes fiers de notre très faible taux 
d’endettement  : 190 € seulement par habitant. Ce 
taux est de 622 € en moyenne sur la métropole, et de 
1 000 € pour les villes de strate comparable.
Depuis 2016, nous n’avons pas augmenté la fiscalité 
locale. 20 des 24 communes de l’agglo ne peuvent 
pas en dire autant.
Notre bonne gestion depuis de nombreuses années 
nous permet d’envisager l’avenir avec confiance.

Nous conservons les mêmes objectifs que nous nous 
étions fixés en 2020 :
•  Maintenir et renforcer la qualité de nos services 

pour tous les Sébastiennais ;
•  Adapter les tarifs de ces services aux revenus de 

chacun ;
•  Investir massivement pour nos équipements ;
•  Garder le cap d’un développement respectueux de 

notre environnement ;
•  Ne pas augmenter les impôts.
La qualité de notre action est d’ailleurs largement 
reconnue et partagée puisque notre opposition vote 
à plus de 90 % les délibérations que nous proposons 
lors de nos conseils municipaux. Ce consensus est 
la preuve que nous agissons efficacement pour le 
bien de tous.
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Laurent Berthomé 
Adjoint en charge  
de la vie scolaire

Claudine Ciglia 
Adjointe en charge  
de la jeunesse et  

de la petite enfance

Corine Raulais 
Conseillère municipale 

subdéléguée à  
la petite enfance

Marwan Ibrahim 
Conseiller municipal 
subdélégué au CME

Laurent Torquéau 
Adjoint en charge  

des ressources humaines

Pascal Soullard 
Conseiller municipal  

subdélégué  
aux affaires juridiques  

et au contrôle de gestion

Michèle Bonnet 
Conseillère métropolitaine  

en charge de  
Ville Amie des Aînés

Marie-Christine Laurent 
Adjointe en charge  

des aînés

Valérie Sourisseau 
Adjointe en charge  

de la solidarité  
et de l’action sociale

Hélène Thomy 
Adjointe en charge  
du quartier Est et  

subdéléguée à  
la cellule inclusion

Philippe Babonneau 
Adjoint en charge  

du quartier Ouest et de la 
conformité des ERP

Catherine Sollet 
Conseillère municipale 

subdéléguée  
à l’observatoire social

Matthieu Nicolas 
Conseiller municipal  

subdélégué aux  
relations avec les  

associations sociales

Guillaume Ordronneau 
Conseiller municipal  

subdélégué au  
commerce et à l’artisanat

Laurence  
Le Gall-Ribreau 

Conseillère municipale  
subdéléguée au handicap

Jean-François Frion 
Conseiller municipal  

subdélégué aux anciens 
combattants, à la sécurité 
et la tranquillité publique

Philippe Le Gendre 
Conseiller municipal  

subdélégué aux  
équipements sportifs

Marcelle Damas 
Conseillère municipale  
subdéléguée aux sports

Marie-Odile Chevalier 
Conseillère municipale  

subdéléguée à  
la vie associative

Patrice Jean 
Adjoint en charge  

des sports et  
de la vie associative

Alice Kerrain 
Adjointe en charge  
de la culture et des  

relations internationales

André Salaün 
Conseiller métropolitain 

en charge  
de la médiathèque

Christine Guerriau 
Conseillère métropolitaine  

en charge de  
la démocratie participative

Karen Dufour 
Conseillère municipale  

subdéléguée à  
la communication

Camille Nobilet 
Adjointe en charge de la 
responsabilité sociétale 

et environnementale et de 
l’égalité femmes/hommes

Sylvain Gatt 
Adjoint en charge  
de l’urbanisme, de  

l’aménagement de la ville et 
des nouvelles technologies

Thomas Boucher 
1er adjoint en charge  

des finances et des grands 
projets

Laurent Turquois 
Maire de  

Saint-Sébastien-sur-Loire, 
conseiller métropolitain

VOS ÉLUS de la majorité municipale
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6
Multi-accueil  
“ Les jardins ludiques ”
La nouvelle crèche municipale de 
48 places “ Les jardins ludiques ” a 
ouvert fin 2023 au rez-de-chaussée 
de la résidence “ So Green ” à la 
Profondine. Cette structure est le 
regroupement des multi-accueils 
du Douet et de la Profondine. Cette 
réalisation a permis d’augmenter de 
20 % la capacité d’accueil.

7
Végétalisation  
des cours d’écoles
Fin 2025, toutes nos écoles 
disposeront de cours plus vertes et 
plus accueillantes, notamment en 
périodes de fortes chaleurs.  
Cette vaste opération a commencé 
en 2023 par l’aménagement des cours 
de l’école de la Profondine (plantation 
d’arbres, 1 200 m2 de surface 
végétalisée, création d’un potager 

3
Douet et Marie Curie
12 classes d’élémentaire ont été 
rénovées en 2023, et 12 autres l’ont 
été en 2024.

4
Nouvelles structures  
de jeux inclusives
À l’initiative du Conseil Municipal 
Enfants, 3 espaces de jeux adaptés 
aux enfants en situation de handicap 
ont été installés sur l’île Forget en 2024.

5
Un Relais petite enfance
Il a été créé à la Maison de la petite 
enfance. Ce service municipal est un 
lieu d’information, de rencontres et 
d’échanges pour les familles ayant 
de jeunes enfants.

1
Accueil des enfants 
extraordinaires
La cellule inclusion pour l’accueil 
des enfants extraordinaires a 
été renforcée avec 2 animateurs 
à temps plein recrutés à la 
rentrée 2020, et 2 animateurs 
supplémentaires en 2024 pour 
répondre à l’ensemble des besoins 
des 3/14 ans. Depuis 2022, chaque 
école dispose de référents dans 
le cadre de ce dispositif. 6 salles 
de décharge émotionnelle ont 
également été créées dans les 
écoles et les centres de loisirs.

2
Un forum de découverte 
des métiers
Organisé tous les ans, à destination 
de 700 collégiens, le forum se fait en 
partenariat avec St-Seb entreprises, 
Arcades, Abilis et la Ville.

2 4 6

5 7
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11
Un plan de renforcement 
des écoles
Suite aux résultats des études 
prospectives menées en 2022 à la 
demande de la Ville par l’Agence 
d’Urbanisme de la Région Nantaise, 
la municipalité a lancé un vaste 
programme de renforcement de 
chacun des 5 groupes scolaires 
publics afin de garantir un maillage 
territorial équilibré. A terme,à 
l’horizon 2031, 21 nouvelles classes 
réparties dans nos 5 écoles auront 
été créées.

12
2 Maisons d’Assistantes 
Maternelles (MAM)
Depuis 2020, la Ville a créé 2 
Maisons d’assistantes maternelles 
rue des Bernardières. Elles peuvent 
accueillir, dans des locaux 
municipaux, jusqu’à 25 enfants de 
moins de 3 ans.

9
L’école Maternelle  
du Centre agrandie
Dans un premier temps, une extension 
de 320 m2 (avec toiture végétalisée 
et panneaux photovoltaïques) a été 
réalisée en 2022/2023. Elle abrite 
3 nouvelles salles de classe, un 
dortoir, un bloc sanitaire et un local 
pour les Atsem. Une seconde tranche 
de travaux, terminée début 2024, 
a permis la création d’un nouveau 
restaurant scolaire, la reconfiguration 
de l’office et la rénovation de la salle 
des professeurs.

10
Accès aux écoles
Dans un esprit de sécurité et de 
développement durable, toutes nos 
écoles disposent depuis 2023 d’un 
accès uniquement piéton aux heures 
d’entrées et de sorties des écoles. 
Des périmètres non fumeurs ont 
également été institués aux abords 
des écoles.

et d’un jardin des senteurs, etc.). Elle 
s’est poursuivie par les travaux dans 
les écoles du Douet, du Centre et 
de la Fontaine (achèvement février 
2025). En 2025 ce sera au tour des 
écoles Marie-Curie. 
Total des opérations : 15 000 m2 
de surfaces désimperméabilisées, 
7 000 m2 d’espaces végétalisés, un 
investissement de 1,4 millions pour 
nos 10 cours d’écoles.

8
Une cuisine centrale  
pour les cantines
Cet équipement, mutualisé avec 
Vertou, Les Sorinières et l’institut 
médico-social Ocens, sera tourné 
vers l’alimentation durable et 
privilégiera les produits locaux (75 % 
minimum) et bio (40 %). Le bâtiment, 
de Haute Qualité Environnementale, 
s’inscrit dans une démarche 
globale éco-responsable (réduction 
de l’empreinte carbone, éco-
conception, éco-gestion). Ouverture 
prévue pour juillet 2025.

8

9

7

12
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18
“ Ville amie des enfants ”
En 2021, notre ville a de nouveau 
obtenu ce titre, décerné par l’Unicef. 
Avec cette instance internationale, 
la Ville et le Conseil Municipal des 
Enfants organisent chaque année 
une Semaine des droits de l’enfant.

19
Nouveaux séjours d’été 
pour les ados
Des séjours solidaires pour les 
15/17ans (participation à des 
chantiers citoyens et interculturels, 
protection de l’environnement, 
entretien du patrimoine, etc.) ont 
enrichi la liste des nombreux séjours 
d’été proposés chaque année par le 
service Jeunesse de la Ville.

15
Des vélobus
2 vélobus ont été achetés par la Ville 
et mis à la disposition d’associations 
d’usagers (pour des transports 
scolaires par exemple) et de la Maison 
de la Petite Enfance.

16
Jeux pour enfants
3 nouvelles aires ludiques ont été 
installées en ville, l’une au bois Praud 
et les deux autres sur l’île Forget. 
Le centre de loisirs Aimée Verbe 
(6/9 ans) a également été doté d’une 
nouvelle structure de jeux.

17
Un centre de loisirs 
supplémentaire
Un nouveau centre de loisirs a 
été créé à l’école Marie-Curie. 
Capacité d’accueil de 70 enfants.

13
“ Mon restau responsable ”
Dans le cadre de ce label qui lui a 
été attribué, la Ville a renouvelé en 
2020 ses engagements pour une 
cuisine scolaire saine, de qualité, et 
respectueuse de l’environnement. 
La part des produits bio a été 
augmentée, un repas alternatif est 
proposé chaque semaine, et le 
mobilier des cantines a été changé.

14
Dispositif  
“ argent de poche ”  
pour les 15/16 ans
Ce nouveau dispositif a été mis 
en place par la Ville en 2024. Il 
propose aux 15/16 ans des missions 
ponctuelles et rémunérées de 12 
heures par semaine au sein des 
services municipaux. 50 jeunes en 
ont bénéficié l’été dernier. Suite à 
son succès, il sera reconduit.

1514

18
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24
Conseil Consultatif Jeunes
Il s’adresse aux 11/15 ans. En lien 
avec le Conseil municipal des 
Enfants, c’est un lieu d’expression sur 
les questions relatives à la jeunesse. 
Il permet aussi de participer à des 
projets autour de thématiques 
variées (sport, citoyenneté, vie 
locale, environnement, etc.)

25
Label “ Eurodesk ”
L’Info Jeunes a reçu le Label 
Eurodesk en 2024. Nous intégrons 
donc un réseau de professionnels 
actif et reconnu pour son expertise 
dans toute l’Europe, visant à mieux 
accompagner les jeunes à partir à 
l’étranger. Nous concrétisons notre 
volonté de mettre en place des 
projets Erasmus pour les jeunes 
sébastiennais·es.

le harcèlement, le consentement, 
les addictions, etc.). Permanence 
gratuite avec une psychologue sur 
site, réseau baby-sitting et forum 
Jobs d’été sont également proposés.

22
Un nouvel espace de 
loisirs pour les 10/14 ans
Le “ S’potes ” a été expérimenté en 
2020. Pérennisé, cet espace de 
loisirs de 70 places a fait l’objet 
d’aménagements en 2021. Un 
nouvel agrandissement est en cours 
pour une livraison en 2026.

23
Des jeunes en formation
Afin de soutenir les adolescents 
dans leurs cursus, la Ville accueille 
chaque année dans ses services 
plus de 200 apprentis, stagiaires ou 
jeunes en service national universel.

20
“ Coup de pouce ” pour 
les projets des jeunes
Permis de conduire, Bafa, 
projets sportifs, solidaires ou 
environnementaux… la Ville propose 
aux jeunes une aide financière 
en contrepartie d’un engagement 
citoyen.

21
Renouvellement  
du Label Info Jeunes
Notre structure Infos Jeunes 
pour les 11-25 ans, poursuit ses 
missions : aider les jeunes dans leurs 
recherches et questionnements 
(travail, formation, orientation, 
bénévolat, logement, droits, mobilité 
à l’étranger, concrétisation des 
projets, etc.). Les animateurs de ce 
lieu mènent également des actions 
hors les murs, dans les collèges 
et les lycées (informations et 
prévention sur les réseaux sociaux, 

22

24 24
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5
Droit des femmes
La Ville organise des événements dans 
le cadre de la journée internationale 
des droits des femmes (conférences, 
expositions, ateliers self-défense...). 
Saint-Sébastien est également l’une 
des premières collectivités à avoir 
mis en place un dispositif qui autorise, 
après avis médical, nos agentes à 
bénéficier d’un congé spécial d’absence 
ou d’un aménagement en télétravail 
lié à la santé menstruelle. Au niveau 
national,10 % des femmes déclarent 
souffrir de règles pathologiques qui 
les obligent à prendre des jours d’arrêt 
maladie.

6
Transport solidaire renforcé
Le transport solidaire à destination 
des personnes âgées ou 
handicapées compte désormais 
3 véhicules et 3 chauffeurs. 6 500 
trajets ont été effectués en 2024.

3
Un conseiller numérique  
à votre service
La Ville a créé un poste de conseiller 
numérique. Il conseille gratuitement 
tous les publics en matière de 
numérique (utilisation de l’ordinateur 
et du téléphone, démarches en 
ligne, etc.). Il joue un rôle dans 
l’accompagnement des publics 
fragiles et participe à réduire les 
inégalités d’accès et d’usage aux 
droits et aux services. En 2024 : 
15 ateliers, 329 usagers reçus et 505 
accompagnements réalisés. Il effectue 
des permanences dans différents lieux 
(médiathèque, CCAS, Carrefour des 
Familles). 

4
Espace d’accueil  
enfants-parents
Le nouvel espace dédié par la Ville 
à l’aide à la parentalité a ouvert en 
2022 au Carrefour des Familles.

1
Un réseau de bénévoles
Créé par la Ville, un réseau d’une 
quinzaine de bénévoles veille 
régulièrement sur des personnes 
âgées isolées. Promenades, 
accompagnement à des ateliers, 
visites aux domiciles, discussions, 
jeux de société… Ils maintiennent le 
lien social. A noter : une plateforme 
dédiée au bénévolat a été créée sur 
le site de la Ville.

2
Événements solidaires
Les événements solidaires 
organisés ou soutenus par la Ville se 
multiplient tout au long de l’année : 
course “ L’étincelante”, Téléthon, 
opération “ Les Sébastiennais ont du 
cœur ” avec le Secours populaire, 
Semaine Bleue, Rendez-vous des 
aînés, Rendez-vous des voisins, etc.

1

3

4

62
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11
La halte-répit municipale
Elle accueille des personnes âgées 
dépendantes ou désorientées dans 
le cadre de l’aide aux aidants. Cette 
structure a reçu le prix Coup de cœur 
“ Ville amie des aînés ” en 2022.

12
Extension du CSC  
de l’Allée Verte
Après une phase de recensement 
des besoins des usagers en 2022,  
le centre, y compris ses annexes, va 
être entièrement reconfiguré. Début 
des travaux dans quelques mois.

13
Espace canin
Un espace canin de 1 300 m2 a 
été aménagé sur l’île Forget pour 
favoriser le bien-être des chiens en 
toute liberté et sécurité.

9
Les Jardins du Cœur
Ils occupent depuis 2001 un 
foncier de plus d’un hectare mis 
à leur disposition par la Ville. 70 
personnes en contrat d’insertion 
assurent à l’année l’entretien de cet 
espace et y récoltent 22 tonnes 
de légumes qui sont distribuées à 
600 bénéficiaires des Restos du 
Cœur. La municipalité a installé un 
nouveau modulaire de 55 m2 pour 
accueillir leurs diverses activités.

10
Le Centre Communal 
d’Action Sociale
Son budget est en progression 
constante chaque année. Le Centre 
dispose de 17 aides différentes pour 
faire face à toutes les situations de 
précarité.

7
Habitat 
intergénérationnel
Sur un foncier municipal, 
37 logements ont été réalisés dans 
la résidence «So Green», dont 14 
locatifs sociaux, 4 appartements pour 
seniors autonomes, et 1 logement 
meublé dédié à une colocation de 
2 jeunes. En contrepartie d’un loyer 
minoré, ces jeunes apportent de l’aide 
aux seniors.

8
Les Bureaux du Cœur
La Ville a été la première collectivité 
à passer une convention avec 
l’association “ Les bureaux 
du cœur ”. Elle ouvre ainsi 
temporairement des locaux 
municipaux pour héberger la 
nuit des personnes salariées en 
réinsertion. 

9

12 13

11
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18
“ Ville Amie des Aînés ” : 
Saint-Sébastien a 
décroché le Label Or !
Engagée depuis 2016 dans la 
démarche participative “ Ville 
Amie des Aînés ”, notre collectivité 
a obtenu en 2024 le Label Or 
décerné par cette instance. Une 
haute distinction qui récompense 
les nombreux projets menés en 
collaboration avec les citoyens. 
Environ 200 Sébastiennais ont 
travaillé depuis 2020 à définir la 
ville de demain. Leur cadre de 
réflexion s’organisait notamment 
autour de l’habitat et du parcours 
résidentiel, des loisirs et de la 
culture, et de la fracture numérique. 
Et une campagne de sensibilisation 
à l’isolement des aînés a été 
également organisée en 2023.  
Nouveau plan d’action 2024/2026. 
A la suite d’une large consultation 
à l’automne 2023, un nouveau 
carnet de route a été établi avec les 
habitants. Il programme des actions 
d’ici 2026 autour des 8 thématiques 
touchant le quotidien des aînés.

16
Travaux dans les rues
Plusieurs rues ont fait l’objet de 
travaux d’adaptation pour faciliter la 
circulation piétonne sur les trottoirs 
et les traversées de chaussées 
(Pyramide, Edouard Hervé, Ouche-
Quinet, Genétay, etc.). Dernier 
chantier important à partir d’avril : 
la réfection complète des rues 
Bérégovoy et de Beaugency.

17
Soutien aux associations 
solidaires et caritatives
La Ville est le partenaire financier 
et technique de nombreuses 
associations : Centres 
socioculturels, Allo Sébastien, 
Jardins du Cœur, Secours Populaire, 
Point Clé, Joie d’apprendre, Amnesty 
international, LGBT, Autistes sans 
frontières… et mène avec elles de 
nombreuses actions.

14
Jardin intergénérationnel
Ce nouvel espace a été créé en 
2024 rue Annie Hure, à proximité 
de la Maison de la Petite Enfance. 
C’est le fruit d’un souhait exprimé 
par les habitants dans le cadre de 
groupes de travail “ Ville Amie des 
Aînés ”. Il favorisera des échanges 
entre des seniors, les enfants des 
crèches municipales et des écoles, 
les assistantes maternelles... Des 
cheminements ont été aménagés 
pour faciliter l’accès aux poussettes 
et aux personnes en situation de 
handicap. Des jardinières en hauteur 
ont également été installées. Ce lieu 
reste évolutif et participatif.

15
Aménagements sur les îles
Les allées menant de la passerelle 
Porthcawl à la Station Nuage et à 
l’aire de jeux ont été réhabilitées 
pour offrir une meilleure accessibilité 
aux personnes à mobilité réduite.

c’est l’affaire  
de tous !

L’ISOLE 
MENT

Si vous repérez  
un voisin isolé, 
contactez le service 
Seniors de la Ville  
au 02 40 80 85 80.  
Il pourra ensuite lui 
apporter un soutien. 

18

14 15

18
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64 projets ont été présentés et 
analysés par les services de la 
Ville et un comité de suivi. Ces 
projets ont été ensuite soumis au 
vote des citoyens. A l’issue de 
ce vote, 4 propositions ont été 
retenues : installation de nichoirs 
pour les hirondelles et les martinets, 
installation de bancs sur les îles, 
rendre le bois Praud plus vivant, un 
terrain de pétanque sur l’île Forget. 
Ces projets seront lancés 
progressivement au cours de l’année 
2025, selon un calendrier précis et 
en concertation avec les porteurs 
de projet. Une nouvelle édition sera 
mise en place pour 2025.

24
Police municipale
Notre Police municipale est 
composée de 13 agents. 
3 nouveaux postes ont été 
créés pendant la mandature. 77 
caméras de vidéo-protection 
sont actuellement en service. De 
nouvelles unités vont être installées 
pour veiller sur les bâtiments du 
patrimoine municipal. Un nouveau 
radar pour verbaliser la vitesse 
est en commande, et 6 radars 
pédagogiques sont en service.

sont en préparation. Les travaux 
commenceront après concertation 
avec Lidl qui possède une partie du 
foncier. 
Côté Ouest, Place des Libertés, le 
projet suit également son cours. La 
place sera végétalisée en partie, et 
questionnée sur son mobilier et les 
mobilités autour et à l’intérieur du 
lieu. Un mobilier temporaire sera 
installé par la Ville en attendant les 
travaux.

22
Le Conseil des Sages
Il s’est étoffé avec l’arrivée de plus de 
20 nouveaux membres et la mise en 
place d’une nouvelle gouvernance. 
Parmi les travaux en cours : une 
nouvelle charte de la citoyenneté 
et ses déclinaisons. Une nouvelle 
“ Journée particulière ”, temps fort 
mettant à l’honneur l’histoire de la 
Ville, sera également organisée en 
mars prochain.

23
Un budget municipal 
participatif 
Il a été mis en place en 2024 pour 
faire émerger et accompagner des 
projets citoyens (d’intérêt collectif). 

19
Conseil handi-citoyens
Le conseil handi-citoyens propose 
des ateliers (initiation à la langue 
des signes, au braille, aux parcours 
malvoyant et fauteuil). Il sensibilise 
au handicap visible et invisible dans 
les écoles. La Ville a conclu en 2024 
avec le Comité Départemental de 
Sport Adapté, ainsi qu’avec sept 
clubs sébastiennais, la charte Sport 
et Handicap.

20
Priorité au handicap
La Ville consacre chaque 
année 100 000 € à des travaux 
d’accessibilité dans ses 
équipements. Elle montre l’exemple 
avec un taux d’emploi d’agents 
handicapés (11 % de l’effectif total 
du personnel) bien supérieur à 
l’obligation légale.

21
Les projets des Conseils 
citoyens de quartiers
Le projet Est sur la place des 
Amandiers (végétalisation, 
signalétique, mise en valeur du site, 
etc.) est en cours. Des esquisses 

19

22 19
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6
Des expositions  
en tous lieux
La Ville programme chaque année 
de très nombreuses expositions 
d’artistes professionnels ou 
amateurs à la médiathèque, en 
Mairie, à la Gare d’Anjou ou en 
plein air.

7
La Cambronnaise  
et l’Amicale laïque
A la suite du chantier de l’extension 
de l’école de musique, la Ville a 
fait réaliser un local de stockage 
qu’elle met à la disposition de la 
Cambronnaise.  
Des travaux de rénovation du 
foyer Poupard de l’Amicale laïque 
ont également été financés par la 
collectivité.

3
Gratuité  
de la médiathèque
Elle a été mise en place au début 
du mandat. C’est le fruit de la 
volonté municipale de rendre la 
culture toujours plus accessible 
à tous. Les animations pour tous 
les publics ont été également 
amplifiées. Notre médiathèque 
a fêté ses 30 ans en fanfare en 
novembre dernier. Elle compte près 
de 7 000 abonnés et accueille une 
centaine de classes maternelles et 
primaires !

5
Nouveaux locaux  
de stockage associatifs
Ils ont été livrés en 2022 au Pas 
Brédy. Ils hébergent notamment 
l’association Loire pour Tous.

1
Extension de l’école 
municipale de musique
4 nouvelles salles de cours, un 
studio d’enregistrement et un 
auditorium de 150 m2 ont été 
créés en 2020. Cette extension a 
permis d’accueillir le pôle musiques 
actuelles.

2
La Loire Cool et  
la Station Nuage
Les animations estivales de la 
Loire Cool, événement convivial, 
familial et gratuit, attirent chaque 
année plus de 30 000 visiteurs. 
Et la Station Nuage (ouverte en 
2020), expression de la volonté 
municipale, amplifie chaque année 
son succès et attire un public qui 
dépasse largement le cadre de 
l’agglomération.

1

2 3
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12
Saison culturelle
La Ville propose chaque année 
une Saison culturelle composée 
d’une douzaine de spectacles qui 
affichent tous complet ! 25 % des 
billets sont vendus chaque année 
à des tarifs très réduits pour un 
accès facilité à la culture.

13
Centre équestre
La réhabilitation totale des locaux 
municipaux du centre équestre des 
îles, pour un montant de 670 000 €, 
a été décidée : bureaux, vestiaires, 
accueil public, salle d’activités, 
y compris toiture et enveloppe 
extérieure bois. L’ensemble 
répondra aux exigences du site. Les 
travaux sont programmés sur 2025.

10
Animations et concerts 
dans les quartiers
Fête de la musique, “ Printemps du 
Douet ”, concerts dans les quartiers, 
“ La rue aux enfants ”, guinguettes 
en bord de Loire, etc. La ville 
et les associations organisent 
en partenariat de nombreuses 
animations pour tous les âges.

11
Travaux divers sur  
les équipements sportifs
L’enrobé du plateau sportif de 
l’Ouche-Quinet ainsi que les sols de la 
salle de tennis de table et du gymnase 
du Douet ont été refaits. Le stade 
René Massé, le gymnase de l’Ouche-
Quinet, le gymnase de la Profondine 
et la halle de tennis de Chantepie 
ont été équipés d’éclairages led qui 
permettent des économies d’énergie. 
Le terrain multisport de l’île Forget 
a été rénové en 2024.

8
Projet Erasmus  
à l’école de musique
20 jeunes de l’école de musique ainsi 
que leurs professeurs et animateurs 
ont participé au projet Erasmus 
« correspondances sonores » organisé 
par la Ville en 3 sessions : 2021 en 
Suède, 2022 à Saint-Sébastien, et 
2023 en Espagne.

9
Un nouveau tarif  
à l’école de musique pour 
les personnes en situation 
de handicap
Depuis novembre 2023, les 
personnes en situation de handicap 
non résidentes de la commune 
peuvent bénéficier d’un accueil et 
de cours adaptés au même tarif que 
les Sébastiennais.

8

12 13
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18
Nouveaux  
terrains de foot
Un nouveau terrain de foot 
synthétique respectueux de 
l’environnement (avec remplissage 
sable) aux Gripôts a été mis en 
service. Ouverture aussi tout début 
2024 à la Profondine d’un terrain de 
foot 5x5 (agréé championnat officiel 
FFF). A noter également : le gazon 
synthétique du terrain 1 des Gripôts 
a été entièrement changé.

19
Travaux  
pour le club de rugby
De nombreux travaux ont été 
effectués en 2024 au profit du 
club : rénovation des locaux de 
convivialité, accessibilité, pose 
d’un nouveau modulaire pour 
accueillir les locaux techniques, 
installation d’une tribune couverte 
de 208 places, etc.

16
Circuits d’orientation
5 nouveaux circuits d’orientation 
ont été créés sur les îles. Ils 
s’adressent à différents publics 
de tous âges. A noter : un circuit 
juniors accessible dès 6 ans.

17
Incitation au bénévolat
Notre ville ne compte pas moins de 
120 associations œuvrant dans tous 
les domaines. Elles sont animées à 
longueur d’années par des bénévoles 
dont l’action est précieuse. Pour les 
soutenir et les renforcer, la Ville a 
lancé en 2022 une réflexion puis des 
actions sur le thème du bénévolat : 
stands sur les événements, 
plateforme pour mettre en relation 
bénévoles et associations, 
campagnes de communication, etc.

14
Agrandissement du 
Centre aquatique SoPool
Notre centre aquatique, mutualisé 
avec Basse-Goulaine, affiche plus 
de 200 000 entrées par an. Des 
travaux importants d’extension 
auront lieu à partir de début 
2025 pour une durée d’un an. Au 
programme : création d’un bassin 
nordique de 25 mètres, deux 
saunas, un hammam de 23 m2, un 
jacuzzi et un solarium extérieur.

15
2 événements  
pour l’exemple
La Ville a soutenu l’organisation 
du championnat de France féminin 
de gymnastique (FSCF) à Saint-
Sébastien, et elle a accueilli fin 2024 
le championnat de France de bike 
and run.
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25
Gymnase  
de l’Ouche-Quinet
Il sera rénové et agrandi. Objectifs : 
offrir des locaux plus fonctionnels, 
adaptés à l’accueil d’événements et à 
l’utilisation par le collège René Bernier. 
Travaux prévus : rénovation thermique 
de l’existant, agrandissement des 
tribunes, création d’une nouvelle 
salle multisports et de locaux 
d’accueil du public… Sans oublier la 
transformation du plateau sportif en 
terrain omnisport.

26
Jumelages
Le 20e anniversaire de jumelage 
avec Kaposvar (Hongrie) a été 
célébré en novembre 2022. En 
juin 2024, ce sont nos amis de 
Glinde (Allemagne) qui ont été 
accueillis chez nous pour fêter le 60e 
anniversaire de cette union franco-
allemande.

23
Nouveaux équipements 
sportifs aux Savarières
Le gymnase des Savarières va 
être remplacé par un nouveau 
complexe : un gymnase de 1 853 m2 

et une salle couverte non chauffée 
de 1 243 m2. Cet équipement 
(correspondant à toutes les normes 
environnementales) est destiné aux 
scolaires, collégiens et lycéens, 
ainsi qu’à la pratique du basket. Les 
études sont terminées, début des 
travaux au plus tard en 2025 !

24
Labels
La Ville a obtenu le label “ Terre de 
jeux 2024 ” en récompense de ses 
actions de promotion du sport. La 
même année, elle a reçu pour la 
seconde fois le label “ Ville active et 
sportive ” pour sa politique sportive 
innovante.

20
La forme olympique !
Le 5 juin 2024, notre ville a accueilli 
le passage de la flamme olympique. 
11 000 personnes ont suivi cet 
événement et encouragé les 
19 porteurs. Un grand moment de 
cohésion sociale et de partage de 
valeurs !

21
Tennis
Après ceux de l’Ouche-Catin, les 
2 terrains extérieurs de tennis de 
Chantepie ont été entièrement refaits.

22
Soutien de la Ville  
à la vie associative
1,3 million d’euros chaque année de 
subventions directes et 1,8 million 
d’euros/an d’aides en nature.

20 21

23 26
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5
“ Territoire bio engagé ”
En 2021, notre ville a été la 
première collectivité de la région 
Pays de Loire à obtenir ce label. 
Il récompense la démarche 
d’amélioration continue de notre 
restauration scolaire (avec produits 
bio et locaux notamment). Nous 
avons obtenu une 2e “ fourchette ” en 
2022 (40 % de denrées bio).

6
Le Jardin Enchanté
Le terrain municipal derrière la 
maison des associations s’est 
transformé dès 2021 en jardin 
enchanté sous l’impulsion d’un 
collectif d’habitants avec la 
participation de la Ville. Une 
serre, un composteur, 14 bacs 
de jardinage accessibles à tous 
ainsi qu’un abri de jardin y ont été 
aménagés.

3
Bicloo
Ils sont arrivés en 2020 à la 
demande de la Ville. 2 stations ont 
été aménagées à la Martellière et 
boulevard des Pas Enchantés.

4
La forêt urbaine 
La municipalité a décidé en 2020 
de soustraire 1 hectare de foncier à 
l’urbanisation pour le consacrer à la 
plantation d’une forêt. Les premières 
plantations par les habitants du 
quartier ont été effectuées fin 2021 
(3 260 jeunes plans de 30 essences 
différentes). Depuis les parcelles 
restantes ont été aménagées avec 
387 nouveaux arbres plus grands. 
Pour conclure cette vaste opération, 
140 plantations supplémentaires 
sont prévues pour 2025. Chaque 
intervention sur le site est un 
moment de participation citoyenne !

1
Écolo-crèche
En 2020, les structures petite 
enfance de la Ville ont obtenu, à 
nouveau, le label Écolo-crèche. Une 
distinction qui confirme les actions 
mises en œuvre pour respecter 
l’environnement ainsi que la santé 
des enfants et du personnel.

2
Pour le vélo !
Inscrite de manière forte dans notre 
programme, notre politique en 
faveur de la place du vélo dans la 
ville s’est encore accentuée depuis 
5 ans : mise en place de nouveaux 
itinéraires, nouveaux stationnements, 
signalétiques, chaucidoux, 
événement sur les mobilités, etc. 
Saint-Sébastien aujourd’hui c’est 
1 028 stationnements vélos et 
40 kilomètres d’aménagements 
cyclables !

1 2

4 6
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11
Encore plus d’arbres
Depuis 2020, la Ville a planté près 
de 3 800 arbres sur différents 
espaces. De plus, un budget 
annuel a été institué pour planter 
des centaines de nouveaux 
arbres en ville. Un plan “ canopée 
urbaine ” a été mis en place pour 
2023/2026. 28 000 € ont été 
dévolus à cette action en 2024.

12
Sobriété énergétique
La Ville a mis en place des 
mesures vertueuses pour limiter 
la consommation d’énergies : 
réduction des températures dans 
les bureaux, les salles de sports, 
etc. La Ville a aussi adhéré au 
pacte de sobriété métropolitain 
et elle a établi un schéma 
directeur immobilier et énergétique 
portant sur 111 sites et plus de 
68 000 m2 de surface de bâtiments 
municipaux.

9
Bassins d’orages
L’implantation de 2 nouveaux 
bassins est à l’étude pour préserver 
les riverains des inondations en cas 
de forte pluviométrie. A noter : des 
travaux de réseaux et de voierie 
ont déjà été réalisés rue Maryse 
Bastié et rue des Violettes.

10
De nouveaux espaces de 
verdure en centre-ville et 
au Douet
Un nouvel espace a été végétalisé 
et planté à l’angle des rues Armand 
Duez et des Maraîchers. Au Douet, 
un square sera créé à la place 
des anciens locaux municipaux 
situés Allée du 6 juin 1944. Rue 
Annie Hure, près de la Maison 
de Petite Enfance, c’est un jardin 
intergénérationnel et participatif 
qui a été aménagé.

7
Aide à l’achat des 
récupérateurs d’eau  
et d’arbres
Depuis 2024, la Ville aide à 
hauteur de 50 % les habitants de 
logements collectifs ou individuels 
pour l’achat d’un récupérateur 
d’eau et d’un arbre.

8
Requalification de la 
place M. Verbe et du 
square de Verdun
La requalification complète de la 
place Marcellin Verbe devant l’Hôtel 
de Ville et du square de Verdun, 
entre l’église du Centre et la rue du 
Général de Gaulle, se fera à partir de 
2025. Ces deux espaces centraux 
seront repensés pour devenir des 
espaces piétons agréables avec 
plusieurs bancs et plus verts grâce à 
de nombreuses plantations.

8 8

10 11
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13
Déchets alimentaires
En 2025, des points de collecte 
de déchets alimentaires seront 
installés en différents points de la 
ville. Toujours dans le cadre de 
nos politiques métropolitaines, des 
aides financières sont apportées 
pour l’acquisition de composteurs 
individuels.

14
Nouveau centre 
technique municipal
Depuis 2022, presque tous les 
services techniques sont désormais 
rassemblés sur un même lieu. Le 
bâtiment en ossature bois avec 
isolation en paille intègre une toiture 
végétalisée avec récupération 
des eaux pluviales, des panneaux 
photovoltaïques et une chaufferie 
au bois.

15
Évènements verts
Saint-Sébastien organise plusieurs 
événements de sensibilisation à 
l’écologie : World clean up day 
(journée de nettoyage citoyen de 
l’espace public), Bougez futé (défi 
écomobilité des écoles), Je grandis 
tu pousses (parrainages d’arbres 
plantés dans la forêt urbaine), etc.

16
Événements éco-engagés
Chloroph’îles a obtenu en 2022 le 
label “ événement éco-engagé ”. 
En 2024 c’est le marché de Noël 
organisé par la Ville qui a été 
distingué par ce même label.

17
Pistes de la Martellière
Les pistes cyclables et piétonnes de 
la Martellière ont été refaites.

18
Cimetière plus vert
Depuis 2021, le cimetière du 
bourg fait l’objet d’un processus 
de végétalisation globale qui offre 
également un meilleur cadre de 
recueillement.

19
Le grand chantier  
du boulevard  
des Pas Enchantés
Les pistes cyclables et piétonnes 
du boulevard sont en cours de 
réhabilitation (2024/2025) dans 
une perspective de plus grande 
sécurisation des mobilités douces. 
La métropole consacre 3,5 millions 
d’euros à ce chantier. Les travaux 
concernent les espaces dédiés aux 
piétons et vélos, mais aussi certains 
ronds-points. La plantation de près 
d’une centaine d’arbres complètera 
cette opération.

14 15

17 19
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20
Des achats durables  
et responsables
La Ville est engagée dans une 
politique d’achats durables, 
équitables, solidaires et 
responsables. L’ensemble des 
services municipaux est impliqué 
dans la mise en œuvre de cette 
démarche. Tous les achats de la 
collectivité sont concernés.

21
Ville apaisée
L’urgence climatique, la nécessité 
de déplacements plus apaisés et 
l’amélioration du bien-être des 
Sébastiennais ont amené la Ville à 
engager une réflexion profonde sur 
les modes de déplacements. Dans 
cette perspective, la municipalité 
a lancé en 2020 une étude avec 
Nantes Métropole et le concours 
participatif d’un panel citoyens 
et associatif. Après une phase de 
diagnostic, de nombreuses réunions 
de travail et visites par quartiers 

ont été organisées, et un plan 
d’action a été élaboré. Objectif 
général : une vitesse réduite sur la 
majeure partie de la commune, la 
facilitation des mobilités douces et 
du stationnement.
Le point aujourd’hui :
•  Les rues de la Libération, de la 

Commune, des Déportés ont fait 
l’objet en 2023 d’aménagements 
provisoires (mise en place d’un 
sens unique avec une voie vélo 
en sens contraire). L’axe mis en 
sens unique oblige le partage de 
chaussée entre vélos et voitures. 
Les retours d’expériences ont été 
concluants, l’objectif principal de 
sécurisation des flux de mobilités 
a été atteint. Ces trois rues feront 
l’objet d’aménagements définitifs à 
partir d’octobre 2025.

•  La rue du Petit Anjou, entre le 
carrefour de la Taponnière et la 
rue des déportés est passée en 
sens unique. Elle a été dotée d’une 
bande cyclable en sens inverse.

•  Le passage de la rue de la 
Profondine en sens unique a 
permis la création d’une voie 
cyclable bidirectionnelle. Travaux 
d’aménagement définitifs en 2025. 

Cette modification a provoqué une 
insatisfaction de certains riverains 
de la rue des Bignons qui sera 
prise en compte dans le cadre de 
nouvelles études.

•  La rue de la Croix Sourdeau 
(section de la rue de la Baugerie 
à la rue de la Libération) a fait 
l’objet d’une mise en sens unique, 
complétant ainsi la mise en sens 
unique déjà réalisée sur le tronçon 
Pas Enchantés/ Baugerie.

•  La rue du Bois des Michées a 
également fait l’objet d’une mise 
à sens unique à la demande des 
riverains.

22
Le déploiement  
du 30 km/h
Le déploiement du 30 km/h sur 
l’ensemble de la ville est en cours 
d’études technique pour une 
application prévue en 2025.

22

21

21



Bilan mandat 2020-2026 | 25

LA VILLE ET SES AGENTS  
ENGAGÉS À VOTRE SERVICE

Solidarité
22 agents

Le Centre Communal d’Action Sociale accueille et oriente 
tous les publics qui le sollicitent, vient en aide aux familles 
en situation de précarité, accompagne les personnes dans 
leur accès aux droits, suit les demandes de logements 
sociaux, développe des actions intergénérationnelles, 
organise des actions et des évènements notamment en 
faveur des seniors, et coordonne, en lien avec les autres 
services de la Ville, la politique “ Ville Amie des Aînés ”.

État-civil  
et cimetières
10 agents

Ils établissent plus de 
9 000 actes officiels par 
an (naissances, décès, 
mariages), et délivrent 
plus de 6 000 documents 
d’identité.

HOTEL DE VILLE LIBERTÉ - ÉGALITÉ - FRATERNITÉ

Espaces publics
30 agents

Ils assurent l’entretien de 150 hectares 
d’espaces naturels (îles, grands espaces, 
terrains sportifs, squares, jardins 
partagés). Ils participent également aux 
grands projets de végétalisation (cours 
d’écoles, forêt urbaine, etc.)

Les écoles
145 agents

30 agents territoriaux spécialisés (Atsem) oeuvrent auprès des enfants 
dans les écoles maternelles. 51 agents composent le service de 
restauration scolaire (283 000 repas/an). 50 animateurs sont mobilisés 
pour les accueils périscolaires, la pause méridienne et les Extras. 
5 coordonnateurs, 5 concierges et 4 agents de la Cellule Inclusion 
complètent l’équipe au service de la vie scolaire de plus de 2 000 élèves.

ÉCOLE

Sports et  
vie associative

28 agents

Ils apportent aide 
administrative 

et technique aux 
associations, gèrent les 
plannings des salles et 

équipements sportifs 
municipaux et veillent à 

leur entretien.
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Jeunesse
65 agents

Ils assurent l’accueil dans nos centres 
de loisirs : 640 places à Marcellin, 
Aimée Verbe, au S’Potes et au 
nouveau centre au groupe scolaire 
Marie-Curie. Ils gèrent également 
les séjours chaque été (71 places), 
l’accueil au multisports (36 places)  
et l’organisation des séjours solidaires 
(8 places). 
La mobilisation en période d’été peut 
représenter jusqu’à 120 agents.

Culture
53 agents

Ils assurent la programmation et la gestion de 12 spectacles en 
moyenne par an (5 500 spectateurs). Ils organisent des expositions 
(avec médiation) en différents lieux et accueillent aussi 15 expositions 
individuelles ou associatives par an. La médiathèque effectue 
plus de 220 000 prêts par an au bénéfice de 7 000 adhérents. Les 
bibliothèques centres documentaires des écoles lui sont rattachés. 
L’école municipale de musique accueille près de 600 élèves par an. 
Le pôle municipal de la culture c’est aussi la mise en place chaque été 
d’une saison estivale d’animations : “ La Loire Cool ”.

Services au public  
et services internes

68 agents

Comme les autres agents municipaux, 
ils sont au service de la population et 

de l’action publique : accueil des 
usagers, commande publique, 

finances, urbanisme, affaires 
juridiques, informatique, information, 

gestion des ressources humaines.

Services techniques, 
patrimoine bâti, 

développement durable
28 agents

Ils assurent la maintenance et 
les travaux sur le patrimoine 

immobilier de la Ville (68 000 m2). 
Ils coordonnent et suivent aussi 
les grands chantiers (nouveaux 

équipements sportifs, écoles, etc.).

Police municipale
13 agents

6 policiers, 4 agents de 
surveillance de la voie 
publique et 3 agents 
administratifs travaillent 
au service de la tranquillité 
des Sébastiennais.

Petite enfance
70 agents

Ils sont mobilisés pour accueillir 
chaque année en crèches ou 
haltes-garderies 480 enfants 
différents dans nos structures 

municipales (enfants de moins 
de 3 ans ou de moins de 5 ans 

en cas de handicap).



TRIBUNES  GROUPES D’OPPOSITION 

LA GAUCHE ÉCOLOGISTE ET CITOYENNE

En 2020, la liste menée par M. Turquois mettait en avant 
“ la participation citoyenne et la co-construction ” 
au service d’un projet qui devait “ favoriser et 
accélérer les transitions sociétales et écologiques ” 
(cf. documents de campagne 2020). Nous étions prêts 
à accompagner les actions allant dans ce sens mais 
à l’heure du bilan, le compte n’y est pas.

Beaucoup de chantiers ont été ouverts en y 
associant les habitant·e·s comme “ Ville apaisée ”, 
les projets des Conseils de quartiers, l’aménagement 
des cours d’école, etc… MAIS celles et ceux qui s’y 
sont impliqué·es ont vu les projets leur échapper, et 
au final ne pas reconnaître ce qu’ils et elles avaient 
collectivement construit. Déception, frustration, 
mécontentement, c’est tout cela que nous entendons 
dans vos multiples interpellations. Nous continuons à 
croire que ces lieux d’expérimentation démocratique 
doivent être au cœur de nos projets politiques. 

En terme de maintien de la biodiversité et de transition 
climatique, les contradictions dans les actions de la 
majorité n’ont pas manqué. Citons la forêt urbaine 
où les bénéfices de l’absorption des gaz à effet de 
serre par les jeunes pousses ont vite été balayées 
par la cauchemardesque gestion du projet Charlize. 
Des arbres séculaires, en bon état, ont été abattus 
en plein centre, là où ils limitaient la température 
l’été. Au final le bilan climatique devient négatif. Il est 
possible de construire des logements en respectant 
l’environnement, mais pour cela il faut que ce soit une 
ambition politique et que les projets soient réfléchis 
en amont. On regrettera qu’une des conséquences 
de l’abandon de la construction de l’école du Douet 
ait été l’arrêt du projet d’habitat à bail réel solidaire, 
nécessaire dans l’accès au logement notamment des 
jeunes couples.

Enfin, l’économie sociale et solidaire annoncée a 
été la grande absente du mandat. Où est le projet 
de ressourcerie favorisant le seconde main pour nos 
objets ? A quand un tiers-lieu dont les citoyen·ne·s 
s’emparent ? Quel soutien à un projet de réinsertion 
par l’emploi ? 

Nous vous appelons à construire un autre projet 
attentif aux solidarités, à la participation citoyenne 
et à l’environnement.

Hervé CAMUS, Christelle Dugast, Jean-Yves GUILLET : 
saintsebastien-ensemble.fr

Laurent KEUNEBROEK : saintsebastienencommun.fr

SAINT-SÉBASTIEN HUMAINE ET NATURE

D’abord, rappelons les conditions très particulières de 
l’élection municipale de mars 2020 avec le début de 
la pandémie du Covid et seulement 37 % de votants.

Comme nous nous y étions engagés en début de 
mandat, nous avons agi certes en tant qu’élu-e-s de 
l’opposition mais en responsabilité, avec vigilance 
et sans dogmatisme, pour le bien de notre ville, des 
Sébastiennaises et des Sébastiennais. Nous avons 
été fidèles à nos valeurs démocratiques, humanistes, 
sociales, laïques, européennes, soucieux de la 
préservation de l’environnement et de notre cadre de 
vie et cohérents avec le projet municipal que nous 
proposions.

Nous tenons à saluer le travail des agents municipaux 
et métropolitains et leur engagement dans leur mission 
de service public de proximité.

Les deux premières années du mandat 2020-2026 ont 
été marquées par la situation sanitaire du Covid-19, 
les confinements et la limitation des temps collectifs. 
Dans cette période exceptionnelle, il nous a paru 
important de répondre à l’urgence et de “ se serrer 
les coudes ”.

Le contexte géopolitique et le défi climatique ont 
encore plus pesé sur nos vies quotidiennes : hausse 
des prix, sécheresse, inondations, crise politique, 
guerres, principes démocratiques bafoués dans 
certains pays, désinformation…

Nous avons approuvé des propositions du maire et 
de sa majorité quand elles nous semblaient aller dans 
le bon sens, critiqué de façon constructive et parfois 
voté contre. Quelques exemples :
•  Nouveau plan de circulation : concertation 

défaillante et certains choix de mise en sens unique 
incompréhensibles.

•  Urbanisme : manque de concertation avec les 
habitants et de fermeté face aux promoteurs.

•  Quartiers ouest : abandon d’une nouvelle école 
au Douet et pas de lieu de rencontres pour les 
habitants.

•  Tarifs municipaux : certaines hausses pourraient 
être limitées.

•  Sécurité : renforcer la lutte contre les vols et 
incivilités. Besoin de prévention et de médiation.

•  Perquisition de la Mairie par la brigade financière : 
enquête préliminaire pour “ favoritisme et recel de 
favoritisme ” concernant la création de la Station 
Nuage. Toute la lumière doit être faite.

Vos élu-e-s : Michel CAILLAUD,  
Christine LE MENTEC-TRICAUD, Pascal COSTENOBLE
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